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/设计之都

“首届中国国际工业设计大展”日前在深圳举办，大
展不仅集中展示了全球5000余件挑战设计理念的作
品，还吸引来美国工业设计界顶级设计大师 Karim
Rashid、意大利天才设计大师StefanoGiovannoni、
世界首款3D打印汽车Urbee2项目负责人Jim Kor、
德国设计怪杰LuigiColani等四大工业设计巨擘，带
来最前沿的设计灵感和理念。

利用参展之机，记者走访了深圳市设计之都推广
办公室、深圳市创意文化中心、深圳设计联合会、深圳市
工业设计行业协会以及著名设计师王粤飞等，最大感
受是深圳工业设计正在从山寨向创造嬗变。深圳工业
设计领全国之先，占据全国半壁江山，做什么怎么做，对
真正的中国设计的未来发展是重要的方向性指标。
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走出山寨 残酷洗牌
产业化程度高，是深圳工业设

计最大特点，但也因此不可避免打
上山寨、代工的印记。厂商让设计公
司两周内拿出手板模型，这样的设
计能好到哪儿去？但为生存不得不
接这样的订单。
深圳市工业设计行业协会秘书

长封昌红讲述的一段往事很能说明
问题。“伦敦 !""#设计展准入门槛
极高，能参加说明受到国际高端市
场的认可。我们也想参加，却被组委
会拒绝，对方甚至都没有看我们的
作品，说中国只有 $%&'，哪儿有 ()!

*+,-。”
王粤飞见证了深圳设计发展过

程，在他看来，深圳设计还停留在外
观设计层面，转型是大势所趋。深圳
市设计联合会秘书长刘振认为，深
圳很多公司从模仿开始，金融危机
提供了整个行业反思的机会。价格
低廉，以量取胜，不再是工业设计行
业的出路，而突围的最佳办法是走
出山寨，转型升级。封昌红认为，政
府引导和鼓励是有效的手段，深圳
工业设计专项政策资金补贴中就有
一项是鼓励原创设计产业化。

转型升级路上面临着残酷的
洗牌。用洛可可深圳公司总经理李
毅超的话来说：“工业设计的洗牌
从去年就开始，那些依赖山寨、模
仿生存的公司会逐渐淘汰。行业领
袖将向产业链的两端发展，逐渐渗
透到咨询和顾问的角色。生存下来
的小公司开始整合资源，专注于某
个细分的领域，甚至可以在某个足
够细分的领域做到极致，比如沙
发、手表、音响。”

只改外观 拒绝设计
告别山寨，成为深圳工业设计

公司或主动或被动的选择。
以前专做手机设计的深圳上善

工业设计有限公司是被动转型。山
寨手机没落，公司改了名称，为避免
再让人联想到手机，设计领域也转
为消费电子、医疗器械，走小而精的
路线。设计总监贾思源认为，当前经
济形势下的深圳工业设计正处在一
个洗牌和调整的过程，对于上善这
样为数众多的中小型设计公司，是
创立品牌的时机。

洛可可是主动转型的代表，致
力于改善“外观设计”和“$%&'”为主
的传统工业设计公司的短板，创新
是所有洛可可人的使命。

一些惯常做法在洛可可行不
通。提要求和完成要求，是制造业与
设计公司的关系，但在洛可可，客户
要求照产品改外观会被拒绝，甚至
拒绝进入某些山寨严重的行业。洛
可可的理念是，设计不应在传统方
式上重复，而是要升级转化创新。
时值国际金融危机之末，整个

实体经济都笼罩在阴影中，许多企
业陷入困局。洛可可相信，受困企业
需要产品外观上的改革，更需要全
面的顾问级公司帮助全面诊断企业

的问题，解决消费者、市场、品牌，以
及企业战略、核心竞争力等问题。

准确定位让洛可可脱颖而出，
成为一个输出系统研发创新体系和

帮助企业承接研发创新管理及执行
的公司。在跟洛可可长期合作后，很
多客户干脆把整个研发系统交给洛
可可，自己只管市场和营销的部分。

洛可可是服务世界五百强客户最多
的中国设计企业，奥迪、宝马、西门
子、三星、诺基亚、联想都对其青睐
有加。

."!/年，经济形势疲软年初就
开始显现，但洛可可的设计报价比
."!.年高出一倍，整个集团营业额
预计能够达到 !亿元。这并非简单
的价格提升，而是服务内容发生了
变化，设计服务的价值得到了增加。

高端服务 趋势判断
工业设计公司未来的发展方

向，是深圳工业设计行业一直关注
的问题。
跳出单纯的设计，向顾问和咨

询类的业务拓展，包括帮助客户构
建创新系统。国际上著名大企业，像
0123、1456 多年前就已经付诸行
动。1456收了上千万人民币，制定
出长期的品牌规划和产品规划，让
789有针对性进行研发。近年来风
头甚健的 :;%, ()*+,- 直接把 ()!

*+,-拿掉，就是希望客户认为自己
是一起提供创新思路的伙伴，而不
仅是设计服务提供商。

1456推行的设计服务方式，正
成为深圳工业设计转型的方向。传
统的工业设计商业模式是甲方委托
乙方，然后按项目计费。中国排名第
一的工业设计企业嘉兰图副总裁王
永才说，靠一笔笔设计费撑起公司
的业绩，是做加法，嘉兰图要把加法
做成乘法。更多地强调给客户提供有
价值的服务，其业务战线拉得更长，
从前端的企业战略规划、产品线规
划、产品策划、品牌策划、市场研究，
到后端的供应链服务，不仅帮助客
户设计好，还帮它组织、生产、制造。
嘉兰图为浙江低压电器厂商正

泰做策划，不仅设计产品，还重新规
划高端品牌。有了“诺亚克”品牌，正
泰在欧洲市场的占有率从 !#上升
到 !.#，价格也提升了 <"#到
!""#。
洛可可在 =年前也开始注意到

这种变化。李毅超说，“以现代高端
服务业的模式，进入到企业的高层
领域，对其产品策略、消费者策略做
出趋势判断，这对设计公司的知识
体系和能力体系都提出了更高要
求。”洛可可的一个客户，是国内最
大的小家电厂商，“他们现在不谈具
体的产品如何设计，而是谈产品线
的架构，不是一条，而是五条。”

品牌注册 自己生产
设计公司就是提供设计，但在

深圳，有越来越多的设计公司注册
品牌自己生产。原因是设计师费尽
心思设计出来的东西，交给客户往
往只有两三万元报酬。据了解，目前
深圳工业设计公司年人均产值不足
."万元。
涉足注册品牌自己生产，嘉兰

图获利颇丰。嘉兰图年营业额两个
亿，其中大部分来自手机制造业务。
老人手机是获得红点大奖的产品，
公司专门注册了一个“雅器”的品牌

自己生产，目前正以电子通信、移动
互联为依托，研究探索更为贴近老
年人健康生活的产品领域。
目前嘉兰图收入比重中，自主

品牌和设计业务的比例是 =>/，接下
来的成长也会如此，设计的比例会
逐渐减小。嘉兰图总裁丁长胜认为，
这也是中国工业设计公司发展共同
面临的问题。在中国做这种被动服
务的模式只适合小规模公司。要发
展，一定要走自主品牌之路。可以不
是自主品牌，但一定是自主产品。
64?给别人，价值链也要比接受委
托高得多。
洛可可设计了一个叫“高山流

水”的香薰，外观、功能都有独到之
处，注册了“上上”的生活美学品牌，
生产“上上香”、“上上茶”、“上上食”
等系列全线产品。享誉全球的日本
设计大师黑川雅之还与洛可可签
约，打造香道、茶道、灯和家具四个
系列。创立至今，品牌发展势头良
好，目前在北京、广州等地已有 !=

个实体销售点，也与国内外电商合
作，销售额直线上升。
作为国内唯一进入地铁的工业

设计公司，中世纵横设计有限公司
设计的一种发光的导示牌获得科技
奖和专利。公司董事长张建民介绍，
四川一家公司很便宜就把专利买
走，从一家几百万销售额的小厂发
展到 !"亿元级别。现在我们推出了
第二代产品的设计，这次跟东莞公
司合作，模式也跟以前不同，他们每
销售一件我们都可以参与利润分
成。

力求尝试 模式创新
合作模式及商业模式创新，一

些深圳工业设计公司在尝试。
设计行业有最传统的两种业务

合作模式，一是让客户直接买断
+()@，一次性收费；二是将设计作品
授权给客户，然后从市场销售中按
比例提成。

近来一种全新的业务合作模
式———()*+,- A+BC '%D，掀起一次
业务模式的变革热潮。()*+,- A+BC

'%D是嘉兰图与中山琪朗联合推出
的灯饰设计师品牌平台，所有设计
人才都可参加。集品牌性、设计、市
场价值的佼佼者由琪朗制作销售，
最终呈现在消费者面前。设计师可
以从设计的量产产品中获取 =#的
销售额收益，所有设计作品一经量
产并上市，该作品的设计师即可获
得报酬，销售提成不设上限，没有时
间限制，还可以在琪朗的海外 /"多
个国家、国内近千家店里推出“个人
品牌”的灯饰。

行业资深专家评价，()*+,-
A+BC '%D是工业设计创新模式与商
务模式融合的尝试，有许多诸如知
识产权、销售数据的可信性、支付方
式的可靠性等具体问题需要面对，
但毕竟要迈出第一步，这种对于客
户、设计师、设计企业三方都有利的
合作模式，将会吸引更多的目光和
承载更多的使命。


